

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 1º DE AGOSTO DE 1902

NÚMERO 52

## PAGÉS HERMANOS

### SUCESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotos frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervézas, fósforos, arroz, harina "Gallito" y otras, alambre para cercas, etc. Importadores de los cigarrillos legítimos "Murias." Giramos letras sobre España.

## BREVA

LA DE LA FABRICA, MARCA "DIANA" SE VENDERÁ DESDE HOY EN

### La Mascota

A LOS SIGUIENTES PRECIOS:

Caja de 10 kilos ó 22 libras "Diana"	13 tabletas en libra	¢ 24
" " 25 " 55 " "	13 " " "	59
" " " 24 " Keystone	12 " " "	26

San José 10 de julio de 1902.

Pagés y Cañas

## AFINADOR DE PIANOS

El suscrito ofrece sus servicios en este ramo, y se compromete también á poner los pianos en tono de orquesta, lo cual es indispensable para el canto, si el piano lo permite y el interesado lo desea.

PEDRO CALDERON NAVARRO

5º Avenida. Este, número 356.

## Cía. de Agencias de Costa Rica Ltda.

### AGENCIAS Y COMISIONES

EMBARQUE Y DESEMBARQUE DE MERCADERIAS

Desalmacenamos mercaderías de aduana bajo nuestra póliza con tondos á mano, y 1-0% de comisión.—Julio 28.—1 m.

## CASTELLS É ISERN

COMISIONISTAS Y REPRESENTANTES

PLAZA BEATO ORIOL 2.

BARCELONA—ESPAÑA

Dedicáanse especialmente á recibir y vender café en consignación. Asimismo despacharán con exactitud cuantos pedidos de artículos españoles se les confíen. A este efecto ha conseguido excepcionales concesiones con los fabricantes.

San José, julio 1º de 1902.

## KOUMYS! KOUMYS! KOUMYS!

Desde esta fecha en la botica LA VIOLETA estará de venta este excelente sustituto de la leche.

Es un excelente ideal, de exquisito gusto y de muy fácil digestión.

Las familias y los médicos encontrarán en él un verdadero auxiliar para el tratamiento y nutrición de los enfermos extenuados por largas enfermedades y que repulsan la leche ó sufren de vómito continuo.

LA VIOLETA garantiza la perfecta fabricación de este valioso alimento, y está en condiciones de suministrarlo á domicilio diaria ó periódicamente.

Como refresco, el "KOUMYS" es de los más agradables y debe preferirse á cualquier otro por sus excelentes cualidades nutritivas.

—Julio 31 de 1902—



Rafael Angel Troyo

Después de algunos meses de ausencia, acaba de regresar al querido terruño, nuestro simpático amigo don Rafael A. Troyo. El joven escritor viene de los Estados Unidos de América, á donde fué en busca de salud y, más que de otra cosa, de sensaciones de arte, porque Troyo indiscutiblemente nació con alma de artista y lo es, porque sabe sentir ó interpretar sus íntimas emociones; y lo que es más—tratándose de un joven de tan ventajosa posición,—lo mismo bordea con los primeros de su estilo un cuento simbólico ó modernista, como lo son casi todos los de su libro TERRACOTAS, que compone al piano una melodía ó uno de esos valores que silvan los muchachos callejeros ó interpretan nuestras bellas en los salones.

En la Gran República visitó los grandes museos, teatros, bibliotecas y demás centros de cultura intelectual. Su alma de artista vieno, pues, impregnada de muchas ideas ó impresiones que serán, á no dudarlo, inagotable veneno de inspiración para sus próximos cuentos y leyendas.

Los últimos trabajos que de él hemos visto, fueron sus cartas, escritas á bordo del "Alcane" y en Nueva York, preciosas joyas literarias que vieron la luz en "La Revista" de esta capital.

¿Qué otra agradable sorpresa nos traerá de ese gran país?... Habrá allí impreso ó por lo menos concluido su interesante novela psicológica, UN JOVEN CORAZÓN... No lo sabemos; pero sea lo que fuere, celebramos con júbilo el regreso del querido compañero de letras, á quien como justo tributo á sus merecimientos, le dedicamos estas líneas y publicamos su retrato, obra del distinguido litógrafo señor Baixench, quien, con tal fin, nos lo ha obsequiado.—X

## "El Noticiero"

DIRECTOR,

Leonidas Briceno

REDACTORES,

Leonidas Briceno, Segundo Ispizua

ADMINISTRADOR,

Luis Esquivel S.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telefónica,

Avenida 5ª, Oeste.

Apartado de Correo número 109.

## CABLEGRAMAS

DÍA 31

NOTICIAS DE LA ARGENTINA

Valparaíso, 29.—En el Ministerio de Relaciones Exteriores se ha recibido del Gobierno argentino una comunicación oficial anunciando que pronto llegará á Chile el navío de guerra argentino "San Martín" trayendo una copia de los últimos protocolos.

Vendrá una numerosa comitiva de oficiales militares y navales para entregar los documentos.

Anúnciase que el Gobierno está negociando un empréstito de dos millones de libras que se emplearán en la construcción de ferrocarriles, puentes, carreteras, canales y en profundizar los puertos. Carece esta noticia de confirmación oficial.

EN MEMORIA DE HUMBERTO

Roma, 29.—Hoy visitaron (quiénés!) el panteón para asistir á la misa que se celebró en conmemoración del Rey Humberto por ser el segundo aniversario de un asesinato.

SUBLEVACION EN AFRICA

Lisboa, 29.—Del Oeste de Africa Portuguesa se están recibiendo noticias alarmantes relativas á un levantamiento de los nativos. En la provincia de Loand los rebeldes atacaron varias guarniciones é incendiaron las factorías. Se teme un levantamiento general.

RECEPCION ENTUSIASTA

Ciudad del Cabo, 29.—Se acordó una entusiasta recepción á Botia y Delarey en Stellenbosch, ayer tarde.

De la estación del ferrocarril á la casa de ayuntamiento fueron llevados en dos carruajes tirados cada uno por 60 estudiantes. En el banquete que hubo los estudiantes sirvieron de mozos.

En un discurso conmovedor, el General Botha manifestó que la rendición constituyó el episodio más penoso de su vida, mas ahora que está consumada, ruega á sus oyentes que

la consideren como la voluntad del Todo Poderoso. No obstante que la nacionalidad africana ha sido hasta cierto punto entregada, siempre constituirá un factor importante en la vida social del Sur Africa.

Después de tributar elogios á Steyn como estadista, Botha dijo: "Ahora dejemos de molestarnos con la política y hagamos lo posible para para hacernos felices en el Sur Africa por que es nuestra única patria."

CONFERENCIA SANITARIA

Washington, 29.—El Secretario de Estado ha postergado la conferencia sanitaria que iba á verificarse en esta ciudad el 15 de octubre.

La reunión se ha fijado para el 2 de diciembre á fin de permitir á los delegados de Centro y Sur America asistir á la reunión de la sociedad de salud pública que tendrá lugar on New Orleans el 8 de diciembre.

El objeto de la conferencia en Washington es el de formular medios de amigable cooperación entre las autoridades sanitarias de varias repúblicas.

NOMBRAMIENTO

Roma, 29.—Se ha nombrado al Cardenal Gotti prefecto de la propaganda en reemplazo del difunto Cardenal Ledochowsky.

EN LA CÁMARA DE LOS COMUNES

Londres, 29.—Por primera vez desde el accidente de que fué víctima Mr. Chamberlain se presentó hoy en la Cámara de los Comunes. Su entrada motivó entusiasmas vivas.

El exdallo Liberal Campbell Bannermann le felicitó por el restablecimiento de su salud é interrogó enseguida sobre la conferencia colonial. Expresa la esperanza de que los boers serían tratados con clemencia.

En contestación, Mr. Chamberlain manifestó que el único espíritu que anima á los miembros de la conferencia es el de estrechar más las relaciones entre las diferentes entidades del imperio. Se ha hecho importante progreso hacia una unión perfecta.

LA SITUACION EN HAITÍ

Washington, 29.—En el Secretario de la Armada se recibió el siguiente cable del Comandante de "Machias," fechado hoy en Cabo Haitiano: "Ayer llegó á ésta. Existe gran trastorno. La ciudad está en posesión de una turba desorganizada."

Los consules extranjeros están amenazados. Les dará protección á bordo. Impedirá el bombardeo de la población sin previo aviso."

ENTUSIASMO POR LOS BOERS

Ciudad del Cabo, 29.—El sucesor de la hija del General Delarey con Mr. Feneira, Secretario de ésta, efectuóse hoy en la iglesia holandesa reformada.

La ocasión fué motivo de una extraordinaria manifestación de simpatía por los Comandantes boers que asistieron. Las calles que conducen

al templo estaban atestadas de gente que echó entusiasmas vivas para Botha, Dewet y Dela-roy. A Dewet le llevaron de la iglesia en hom- bros.

LA LEY DE ASOCIACIONES

París, 29.—Se ha calinado considerablemen- to la agitación, resultado de la proclama del primer Ministro Combes.

GRAN CICLÓN

Tucson, Arizona, 29.—Se ha recibido aviso de que la noche del jueves un ciclón barrió al gol- fo de California.

En la bahía de Guaimas se estrellaron cinco navios incluyendo dos vapores de gran porte. Todas las poblaciones situadas en el litoral del Golfo sufrieron más ó menos daños.

La rebelión del 3 de Mayo

Careo entre don Dionisio Arias y don Demetrio Iglesias C.

En la ciudad de San José, á las nue- ve y quince minutos de la mañana del diecisiete de Mayo de mil novecientos dos.

Habiendo contradicción manifiesta entre la declaración del testigo Iglesias Castro y algunos puntos de la del indi- cado Arias Matamoros, de conformidad con el artículo 364 del Código de Justicia Militar, practíquese careo entre am- bos, é invéselos á que expliquen esas contradicciones.—Man. González Z.—Ricardo Monge.—Srio.

En la ciudad de San José, á las nue- ve y media de la mañana del diecisiete de Mayo de mil novecientos dos.—Presen- tes don Demetrio Iglesias Castro y don Dionisio Arias Matamoros, de ca- lidades ya conocidas, se procedió con- ello al careo ordenado en el auto anterior.

Juez.—En su declaración dice usted, General, (lee las contestaciones del de- clarante, del folio veinticuatro.)

Arias.—Me ratifico.

Juez.—El señor Iglesias Castro dice en su declaración (lee lo referente, del folio ciento treinta y dos.)

¿Cómo explica usted eso, General?

Arias.—Antes, en la mañana, se mandó al General don Buenaventura Carazo y, después, á don Carlos Iglesias. El General Carazo no volvió, y don Carlos Iglesias ya venía, pero lo devolvieron desde la esquina, pues no le de- jaban pasar.

Juez.—El señor Iglesias Castro se ha ratificado en esa parte de su declaración. Ahora bien, de la declaración de usted resulta: que usted no se sublevó, que usted no acuerpa la rebelión; que lo que estaba haciendo dentro de la Coman- dancia era reuniendo elementos para sofocarla. De la declaración del señor Iglesias Castro resulta, por el contrario, que usted estaba acuerpando esa rebelión y reuniendo todos los e- lementos, no para contenerla, sino para apoyarla.—Con que, explique usted eso.

Arias.—Desde el momento que la Policía.....

Iglesias Castro.—¿Cómo es que yo, el Subsecretario encargado del Despa- cho de la Guerra, y por tanto, su Jefe, fui hecho prisionero en la misma Coman- dancia?

Arias.—¿Yo impuse á usted la prisi- ón? ¿Yo supe á qué hora llegó usted? Iglesias.—Sus hijos de usted, revól- ver en mano, ¡no nos tuvieron prisione- ros á mis compañeros y á mí!

Arias.—Yo no he impuesto prisión á nadie.

Iglesias.—Pues qué, ¿estábamos aquí en calidad de detenidos, por nuestra vo- luntad, por nuestro propio gusto?

De ninguna manera.

Arias.—Cuando lo vi, fué dentro.

Iglesias.—Eso lo dirán esos señores.

Arias.—Yo no le impuse á nadie prisi- ón, ni dije tampoco (esa es una equi- vocación) que don Rafael Iglesias ya no era Presidente, ni que desconocieran á don Ascensión Esquivel como Presi- dente de la República. ¿Cómo había yo de decirlo? No, de ninguna manera.

Iglesias.—Esas fueron sus palabras en la puerta; y no me lo dijo á mí sólo; lo dijo usted en la puerta, en un sitio en donde había más de sesenta perso- nas, entre ellas los cinco señores á que- nes he mencionado en mi declaración.—Y fué entonces cuando Jaubert trató de abrazarme, y arrojándome á un lado me dijo: "¡aquí todos somos sus amigos; usted será el Presidente." Y yo rechacé indignado tal proposición y dije: "¡ustedes son unos traidores que están comprometiendo mi nombre y man- chando mi honor....."

Arias.—Pero yo no le dije que don

Rafael no era Presidente, no..... eso debe consignarse así, porque no he dicho tal cosa;—siento mucho que sea don Demetrio quien lo dice.

Iglesias.—Yo siento que usted no tenga fresca su memoria; porque mi dicho yo lo sostengo con el de las otras perso- nas que estaban allí, con las cuales no he hablado del asunto, porque yo no he querido hablar con nadie; pues por el hecho mismo de estar en esta cnección empeñado mi nombre, yo quiero que salga imaculado; con nadie he hablado una sola palabra, ni siquiera sobre las declaraciones he preguntado nada. A ver, ¿á ustedes les he dirigido siquiera una sola pregunta? (Interrogando al señor Juez y á las demás personas que allí estaban.)

Todos.—No señor.

Iglesias.—Hasta tal extremo ha lle- vado mi delicadeza, que no he querido preguntar qué era lo que se decía en las declaraciones.

Arias.—Yo lo siento mucho, pero yo tengo que rechazar eso.

Iglesias.—Probablemente la excita- ción de aquellos momentos le llevó á usted á decir algo que usted no recuer- da ahora.

Arias.—Tengo que rechazar eso por- que yo no he mencionado á don Rafael Iglesias ni á don Demetrio Iglesias. A don Rafael Iglesias no lo mencioné yo para bien ni para mal.

Juez.—General, vamos á poner esto en claro.—Figúrese que usted no nom- brara á don Rafael Iglesias, ni que di-jera si era ó no el Presidente.—El pun- to concreto de la cuestión es éste: que de su declaración resulta que usted tra- taba de buscar medios de sofocar la sub- levación; que desde el principio, usted lo que quería era acuerpar al Gobierno, no apoyar la revolución; y de la decla- ración del señor Iglesias Castro resulta todo lo contrario, ¿usted, si se quiere, era el jefe de esa revolución.—Expli- queme usted eso.

Arias.—¿Pero por qué, si yo no era el Jefe de esa revolución?..... Yo es- taba ocupado en otros asuntos esa ma- ñana.

Iglesias.—¿En calidad de qué esta- ban aquí Garbazo y Pedro Arias Bar- quero?

Arias.—Pedro Arias llegó..... Ni el coronel Brenes ni Pedro Arias estaban en el Cuartel Principal, estaban fuera.

Iglesias.—Yo juzgué que todos anda- ban de acuerdo con usted y pertenecían al número de los sublevados.—Cuando me dirigí aquí fué porque no dudaba de usted, del hombre en quien teníamos toda nuestra confianza, nuestro hombre de diez años.—Algunos días antes ha- blando con Pacheco y Pedro Loria de- clamamos de usted que si una vez inangur- ado el nuevo Gobierno, no le quitaba inmediatamente don Ascensión Esqui- vel, á los quince días no le cambiaría con nadie.—Puesto que era fe ciego la que teníamos en usted, ¿qué de extraño tenía que me hubiera encaminado á la Comandancia en aquellos momentos, á pedirle á usted auxilio?

Arias.—Pero don Demetrio, ¿usted cree ni por un momento que yo estaba contra don Rafael, ni contra don Ascen- sión Esquivel, cuando don Ascen- sión pasó por aquí y quien lo volvió á ver siquiera?—Fué cuando yo venía rechaza- do de la Artillería, que hicieron unos disparos.—¿Qué más? Yo tuve que ve- nirme de allí.

Iglesias.—No, la verdad es que usted estaba un poco extraviado; alguien pro- bablemente lo trabajó, le hizo olvidar todas las consideraciones que nos debía, Gral. y usted puso en peligro el nombre de Rafael y el mío, las dos personas q- le estimaba á usted como nadie le ha estimado, que tenían fe ciega en usted.

Arias.—Ah, no no, señores; ya el tiempo esclarecerá eso.

Iglesias.—Nada es que un hombre se meta en asuntos que puedan acarrearle la pérdida de su nombre, pero compro- meter el nombre de los demás y sobre todo el de personas con quienes se debe estar grato, se necesita un extravío completo.

Arias.—Yo digo que no he obrado contra don Rafael ni contra usted.—Nada, absolutamente nada.

Iglesias.—Es que vea, General, es cuestión de criterio. Usted cree que el no obrar contra uno es no haber mandado atacar la Casa Presidencial ó el no haberme fusilado á mí ó metido en un calabozo, pero no; nada de lo que

es material significa tanto como la parte moral.

Arias.—Ahí está mi declaración, don Demetrio.—Yo digo que sólo habiendo sabido que el movimiento era para pro- vecho de don Rafael.... pero sin.....

Iglesias.—[No conocía usted nuestra manera de pensar?

Arias.—Pero si esto está dicho; que sin su consentimiento ni el de don Ra- fael..... No.

Juez.—Explíquese usted; acaba usted de indicar que creía no haber manchado el nombre de don Rafael y don Deme- trio Iglesias porque la revolución se estaba llevando á cabo sin el conoci- miento de ellos.—¿Entonces?

Arias.—Tanto don Demetrio como don Rafael estaban firmes en la resolu- ción de llevar á don Ascensión á la Presidencia.

Juez.—¿Entonces?

Arias.—Tal que yo dije á usted (á Iglesias) un día, poco antes, que sabía que algunos estaban preparándose á dar un golpe en favor suyo y que yo les ha- bía reconvenido, y usted me dijo que yo había hecho muy bien; cuatro días antes.

Iglesias.—Cuando se me dijo que me iban á carear con usted, me figuré que usted en su afán de salvarse, podría haber llegado hasta decir ó mencionar mi nombre como complicado en este asunto, pero esto destierra mi duda; dada muy natural puesto que usted me ha dado ocasión para desconfiar de usted.

Arias.—Tres ó cuatro días antes, co- mo de ocho y media á nueve de la no- che, pase por el Principal. ¿Quién es el de semana? dije: "yo," respondió el Ma- yor Salazar. Le dije delante del Coronel Brenes que mandaba: "pero ciudado, cuenta con usted si se separa de la puerta." Mi afán era cuidar que no hu- biera desórdenes. Yo tenía la idea de renunciar el lunes ó martes de la ma- ñana siguiente para dejarle á don Ascen- sión el campo libre para que nom- brara á quien quisiera; debiera haberlo hecho antes. Yo no tengo mala disposi- ción ni quiero mal á don Ascensión; lo quiero bien. La cosa es muy distinta á lo que se me quiere ochar; yo voy á hacer una protesta en cuanto yo pueda consultar con algunas personas.... ¿por- qué aquí hay una cosa que no me con- viene á mí..... Aunque don Rafael y don Demetrio estén disgustados con mi- go..... algo que se sabrá..... pero voy á protestar.....

Iglesias.—Nuestro disgusto es el dis- gusto natural de quien se confía en una persona en la que como en usted tenía- mos confianza plena y falta luego á esa confianza. Rafael ha dicho: "Si no es Demetrio el que por teléfono me dice que el General Arias era el jefe de ese movimiento, no lo habría creído aunque me lo hubiera dicho cualquiera otra persona."

Arias.—¿Cómo había de ser yo el Jefe?

Iglesias.—¿Por qué rehusaba usted acercarse á donde yo estaba en aquellos momentos siendo yo su Jefe?

Arias.—Hasta ahora sé yo eso; hasta ahora lo sé. Usted vio que cuando usted me decía: "vea que no se prolongue esto," yo le dije: "en eso estoy."

Iglesias.—¿Por qué razón? cuando yo le llamaba á usted no se presentaba, ni le permitían las otras personas que con usted estaban, que hablara conmigo? ¿Sabe por qué? Porque tenían la influen- cia que yo tenía sobre usted; ¡suspe- chaban con razón que yo pudiera hacer- le voier sobre sus pasos.....

Arias.—Nada, no señor.....

Iglesias.—Eso fué al principio no más, cuando yo le hacía el llamamien- to á su cariño, á su hoja de servicios; cuando era tiempo de que usted se vol- viera sobre sus pasos y usted no quiso escucharme, General.

Arias.—Yo tenía que atender esto, porque este punto no es á propósito sino para estarse uno medio sostenido. Yo lo que quería era conservar el orden por- que creía que la sublevación caería por su propio peso y en cuanto me fué posi- ble mandé á avisar al señor Presidente.

Iglesias.—¿Ah, General, usted sabía que tenía á su lado un hombre capaz de arrostrar los mayores peligros y de ex- ponerse á todo si ello era para apoyar, para prestar eficaz ayuda al Gobierno.

Arias.—Pero si ya estaba yo, se pue- de decir acorralado.

Iglesias.—No importa nada, ni hay obstáculos ni imposibles ante el cumpli- miento del deber.

Arias.—¿Qué hacía si salía? Me ma-

tan: por un lado el Cuartel de Artillería; de aquí por las ventanas de la Policía.... hacen fuego sobre nosotros y esa hubiera sido la conclusión. Eso, no tengo duda, porque la puerta de comu- nicación con la Policía la habían botado; estaba abierta.

Iglesias.—El punto es éste: usted me considero prisionero y no me quiso ha- blar siquiera.

Arias.—No, señor, la prueba es que á ver, diga alguno si yo di órdenes de prisión contra alguna persona?

Iglesias.—Ese cargo se me hizo por alguno de los que me acompañaban, de haberles tendido yo esa trampa..... sos- pechaba que pudieran haberse levanta- do en mi nombre en el Cuartel Princi- pal, y en resguardo de mi honor, cuando vi al señor don Cleto González Ví- quez, le llamé á fin de que me ayudara á dictar disposiciones y pudiera servir- me de vindiación contra cualquier cargo que se hiciera más tarde á mi honor.

Fundada mis sospechas de que en el Cuartel Principal se hubieran levanta- do haciendo uso de mi nombre, en los rumores que circulaban y en las notici- as que yo mismo había recibido y por eso quisé presenciara mi conducta en aquellos momentos una persona que iba á tener inmediata intervención en los asuntos del nuevo Gobierno.

Arias.—No hice prisionero á nadie.

Iglesias.—Cuando quisimos salir, sus hijos, revolver en mano, nos lo impidieron.

Arias.—Yo estaba impidiendo que no hubiera sangre.

Iglesias.—Cuando yo le propuse á usted que fuéramos ambos á develar la sublevación ó á morir como hombres honrados, cuando estábamos encerrados en su dormitorio, usted aceptó mi propo- sición. He abierto, he dado vuelta á la llave y al encontrarse U. en medio de los demás sublevados, sin hablar con nadie, usted me dijo: "esto no es posible, yo no voy, porque todos estamos en el movimiento."

Arias.—Ya la cosa estaba en una conflagración, y si nos vamos nos ataca la Policía.....

Iglesias.—Yo no tenía miedo ni creo que tampoco usted lo tuviera: no era cuestión de temor.

Arias.—Yo veía á la Policía..... y que nos hallábamos en peligro.....

Iglesias.—¿Justamente eso era: ó mori- rnos como hombres honrados, cum- pliendo con nuestro deber ó debelába- mos la sublevación; de eso se trataba.

Arias.—Pero yo veía que era ne- cesario tanto para que eso se conjurara; que tenía que ser necesariamente.

Juez.—El señor Iglesias ha dicho en su declaración que usted le preguntó que "¿qué hacía," él le dijo que capi- tular, que no cabía más que la capitula- ción; ¿de qué capitulaba un amigo con otro amigo?

Arias.—En ese momento, en aquella ocasión yo no estaba para calcular qué querían decir esas palabras; yo quería que aquello se calmara en breve.

Iglesias.—¿Cómo explica usted la ac- titud de sus hijos: uno parado en la puerta del aposento y con revolver en mano, y el otro en la puerta del za- guán vigilándonos á nosotros, si eran nuestros amigos?

Arias.—Yo no vi eso.

Iglesias.—Yo protesté varias veces contra la actitud de sus hijos, porque era humillante, grosera.

Arias.—Pues yo no me fijé; no lo presencié.

Iglesias.—¿Cómo explica usted la ac- titud de Horacio y de Narciso Avila, que ellos me veían como enemigo, á mí, á su jefe, al que era superior de usted? Si se trataba de la defensa del Gobier- no, lo natural era dirigirse á mí que tengo capacidad suficiente para dirigir una defensa. Pese me consideraban como prisionero y conmigo no se consul- taba sobre los movimientos que se ha- cían, ni se me hablaba nada acerca de la marcha que seguía la revolución.

Arias.—Yo no dudé de su capacidad; á nadie le dije nada de usted.

Iglesias.—No hubo necesidad porque sus hijos lo tomaron á su cuenta. No se nos permitía movernos de su dormito- rio, ni entrar á su oficina, so pretexto de que nos podían dar un tiro de la Ar- tillería, ni menos salir de la Coman- dancia.

Arias.—Aquí no vino nadie, lo que es Narciso Avila..... tengo que buscar una causa que seguía y en esa mañana estábamos estudiándola porque el dictá- men del Auditor General de Guerra



robado en la sucursal del "Bazar Oriental de San José" algunos pares de calzado, dinero, corbatas, etc., todo lo cual fué encontrado en el depósito de los aventajados "niños".

Después de dos años de ignorarse el paradero del conocido comerciante tristemente don Ignacio Baccelli, se sabe que desde hace algunos meses está en un hospital en Colón. Sorprende tan misterioso silencio en un hombre que tiene intereses no despreciables en esta ciudad. Nos alegramos de saber que todavía existe el viejo popular y exótico.

Se piensa hacer una solicitud al Ministerio de Instrucción Pública, para que por cuenta del Estado se haga la edición del libro del inolvidable escritor y poeta don Pío Veyres. Nada más justo ni que cuente con mayores simpatías por parte del público.

Se ha concedido vacación por algunos días a los alumnos del Colegio de San Luis Gonzaga y a los de las escuelas centrales. Que aprueben el descanso los estudiantes, porquedespués no habrá sino trabajo fuerte hasta la terminación del curso.

31 de julio.—Para reponer el viejo acueducto que mueve las maquinarias del gran beneficio de café de los hermanos Troys, en la Hacienda de San Francisco, el ingeniero don Nicola Chavarria Mora, construyó un sifón sujeto a toda presión hidráulica. El 23 del corriente se inauguró el aparato con el mejor éxito. Para celebrar el hecho, don Rogelio Troys, invitó a gran número de amigos, que a pie y a caballo, fueron a presenciar la mejora del gran beneficio. A continuación, los "Louristas" hicieron una original corrida de toros, en el corral de la hacienda, como acto de introducción a la coronación de uva y nateo, con que fué vitoreado el amigo Chavarria.

Que no se marchiten esos laureles, querido colega!—CORRESPONSAL.

### EL HENEQUEN

SU CULTIVO, SU EXPLOTACIÓN  
DATOS ESTADÍSTICOS

(Conclusión)

Los gastos de una explotación de henequén, tomando como base la medida de una hacienda de cien mil plantas ó sean "mil niecates" como dicen en Yucatán, y más bien exagerando las necesidades es:

Gastos de plantación durante cinco años:

Limpia del terreno. (pesos mejicanos) \$	550
Cercas.....	300
Valor de 100,000 hijos ó tallos.....	1800
Plantación.....	600
Cuidado en cinco años, \$300 cada año	1500
Interés del dinero empleado en 5 años	1575
<b>Total.....</b>	<b>6,825</b>

Gastos de explotación en seis años:

Máquina motora y raspadora.....	\$ 4000
Rancho y demás construcciones.....	1000
Corte y transporte de 24 millones de hojas.....	9000
Salarios de peones, comprendiendo los de las maquinarias.....	9000
Leña, aceite y reparaciones.....	3000
Instrumentos para el trabajo.....	1000
Interés del capital empleado.....	2500
<b>Total.....</b>	<b>29,500</b>

Resumen de gastos:

Plantación en cinco años.....	\$ 6825
Explotación en seis años.....	29500
<b>Total de gastos é intereses.....</b>	<b>\$ 36,325</b>

Producto después de seis años de explotación:

Las 100,000 plantas dan, por término medio, anual, cuarenta hojas, es decir, a uno cuatro millones ó sea veinticuatro millones de hojas en seis años.

El cálculo de rendimiento es de 30 kilos. de hilo puro por cada 1,000 hojas. Los 24 millones de hojas producirán así 720,000 kilogramos ó sea 1,440,000 libras de hilo puro de henequén. Deduciendo 240,000 libras para compensar la producción de plantas malas podemos dejar solamente para nuestros cálculos 1,200,000 libras.

Las últimas cotizaciones en los Estados Unidos han sido de ocho centavos oro la libra ó sea 17 centavos mejicanos. Tomando como precio medio 12 centavos mexicanos, la producción de los seis años daría un producto de 144,000 pesos mejicanos.

Deducidos los 36,325 pesos de gastos, quedaría una utilidad neta de 107,675 pesos mejicanos; de donde, aún aumentando los gastos y disminuyendo los precios, resulta que el cultivo del henequén es el más productivo del mundo entero.

La cotización actual en la plaza de Havre es de 105 á 108 francos los 100 kilogramos

Esta fibra se conoce también en el comercio con el nombre de "Signal".

En Yucatán, los salarios son de 50 á 65 centavos plata diarios. El precio de la hectárea de terreno nacional, para 1902, se ha fijado en \$ 2.20 cts. plata mejicana.

La exportación de 1900 alcanzó á 81,093,418 kilogramos, de la cual 79,266,250 fué á los Estados Unidos.

La exportación de 1901, subió á 83,177,620 kilogramos y se vendió á un precio medio de 27 centavos el kilogramo.—León Hutfinot.—Gerente del Consulado de Francia en Veracruz—Méjico.

Los anteriores datos, nos sugieren la idea del buen resultado que daría el cultivo de la caballa nuestra, ("agave americana") que de tan buena calidad y á tan poco costo se produce en nuestros terrenos más ingratos.—M. G. Z.

### VENDO

varios muebles y ALQUILO unas casas pequeñas en la calle del Panteón.

RAMÓN LOLÍA VEGA

6 v. julio, 26.

### PODER

Durante mi ausencia del país, queda encargado de todos mis negocios, con poder generalísimo, el Licenciado don Francisco Aguilar Barquero.

Ingeniero, LUIS MATAMOROS.  
Julio, 22 de 1902—10 v.

GERHARD MENNEN, propietario de los POLVOS DE TOCA. DORÉ de Talco hervado, ha uno de los anunciantes que con perseverancia y sentido común ha logrado establecer un negocio de reputación internacional.



Su fisonomía así como los polvos, son ya conocidos en el mundo entero, los polvos á causa de la individualidad y habilidad química de su inventor, y su retrato por que ya siempre acompañado de los POLVOS, precaución adoptada por él para evitar las falsificaciones. Por consiguiente el retrato se distribuye por todas las partes del globo, en las quinientos millones de cajas que se venden anualmente.

El departamento de Guerra de los Estados Unidos, compra grandes cantidades de los POLVOS de MENNEN, para alivio de los pies doloridos y rostro asoleado de los soldados.

●A las Repúblicas Sud-Americanas y países de Europa se están embarcando grandes consignaciones, desde Newark, New Jersey, donde se halla el Laboratorio.

**FUNERARIA PEDRO MARQUEZ**  
Servicio completo en todo lo referente al ramo de funerales: cajas mortuorias extranjeras y del país; catafalcos de 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup>, coronas, cartulinas; etc. COCHES FUNEBRES DE 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup>. Dirección: 50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono N.º 18.  
A. LANDERGREEN, Sucedor de Pedro Marquez.  
NOTA.—Coches de paso para alquilar.

## Para producir manteca y mantequilla

Vendo cinco verracos de raza pura Berkshire hijos de padre y madre importados y de uno de los mejores criadores de los Estados Unidos. Edad: cuatro meses y medio.

Vendo también dos toros de raza pura "Yersey". Acúdase á la "Lechería Central", del jueves próximo adelante, donde se hallarán todos esos animales. San José, julio 29 de 1902.

ALBERTO GONZALEZ SOTO

## "El Noticiero"

DIARIO DE LA MAÑANA

APARECE TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES Á LOS DOMINGOS Y DÍAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS COMUNICADOS ETC. HASTA LAS ONCE ó DOCE DE LA NOCHE.

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VESPERA. HASTA LAS DOS DE LA MADRUGADA

OFICINA DE REDACCIÓN. ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA. Aniquio local de "El Herald". Avenida 5.<sup>a</sup>, Oeste, 25 varas al Este de la Oficina Telegráfica.—Apartado de Correo N.º 109.

## "ELECTRA"

Frente al Teatro Nacional  
TODA CLASE DE LICORES

## OJO

Vendo un lote de construcción al Sureste del Parque Nacional. Consta de 13 varas de frente por 8 varas de fondo. También vendo una finca en Grecia, diez minutos á pie de la Plaza. Consta de quince manzanas. Se llama "La Margarita."

ENTENDERSE CON EL SR. W. J. FIELD

**PROCURAD RELACIONES.**  
Cuantas más gente conozcas, mejores serán tuera, probabilidades de encontrar entre ellas relaciones útiles. Nadie puede ser independiente de sus semejantes ó de sus circunstancias. Es una tontería decir que no os importa lo que otros hagan ó lo que crean acerca de vos, porque podéis necesitar de su ayuda é consejo en cualquier momento. El mismo principio es aplicable á los aparatos que economizan trabajo. Es mucho mejor encender la luz con solo apretar un botón al lado de la cama, que tener que levantarse á prender un cerillo y después el gas. Cuantas más cosas sabéis hacer, estais mejor resguardados contra las emergencias de la vida. Es la ignorancia en estos asuntos la que causa una incalculable pérdida de tiempo, dinero y salud. "Ah si lo hubiera sabido á tiempo," es el grito triste y lamentable de una multitud de personas que se encuentran agobiadas por alguna enfermedad de la cual el pronto remedio les podría haber librado. Ahora bien, los conocimientos se adquieren por medio de la vista ó del oído. Por lo mismo es razonable suponer que lo que os vamos á referir acerca de la PREPARACION DE WAMPOLE sea la noticia más valiosa que se publique en este periódico. Es tan astrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. No tiene igual para la reconstrucción de los enfermos y tísicos. En todos los casos de Fiebre, Escrófula, Reumatismo, etc., se ha mostrado digna de toda confianza. Los enfermos delgados y demacrados pronto recobran su salud y fuerzas. Un enfermo ganó doce libras en peso con una sola botella. Si ahora la necesitáis, tomadla ahora, y si no, hacéd por conocerla, para saber lo que habeis de hacer cuando se presente la ocasión. Nadie sufre un desengaño con esta. En Boticas

**REFLEXION**  
sobre estas cosas. Si no podemos comer morimos de hambre. Todo aquel que no sufre una muerte violenta, finalmente se muere de hambre. "En casi todas las enfermedades," dice un eminentemente médico, "el hambre llega á ser la causa inmediata de la muerte." No son las viandas en la mesa sino las que coméis y digerís las que os nutren. En todas las enfermedades demacrantes el abastecimiento no llega á igualar á la pérdida. El apetito y la digestión se debilitan ó pierden y el cuerpo desfallece. El verdadero remedio debe ser uno que al mismo tiempo que imparte vigor á las facultades digestivas, sea en sí mismo una especie de alimento. Debe reconstruir el cuerpo más aprisa que lo que se destruye y al mismo tiempo suspender la tendencia al agotamiento, curando la enfermedad. Los estudios de la ciencia moderna han puesto tal remedio á nuestro alcance y aquellos enfermedades demacrantes que han sido el terror de la raza humana, desde luego ceden ante el poder curativo de la PREPARACION DE WAMPOLE. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El paladar la acepta como acepta el azúcar, los dulces ó la crema; no hay necesidad de apremiar á los niños para que la tomen ni tampoco los repugna á los grandes. En cuanto á esta preparaci6n la hora de tomar remedio es tan apetecida como la de la comida. La acción de este eficaz remedio es pronta y sus efectos permanentes; tomada antes de la comida, penetra al mismo origen secreto de todos los desórdenes de la digestión; evita y cura las Fiebres, Escrófula, Reumatismo, Anemia, Debilidad, Afecciones de la Garganta y Pulmones y todas las enfermedades que se originan por las impurezas de la sangre. Eficaz desde la primera dosis. Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas.